



# Síntesis de Noticias

INSTITUTO NACIONAL DE CIENCIAS MÉDICAS Y NUTRICIÓN SALVADOR ZUBIRÁN

Lunes 13 de marzo de 2023.

Esta información es proporcionada por la Secretaría de Salud Federal

**Medios:** Excélsior, Ovaciones, El Heraldo de México, La Razón, 24 Horas, La Jornada, Crónica, El Economista, Reporte Índigo, Publímetro, El Universal, La Prensa, Reforma, Milenio.

## **Cartilla se tramitará por internet/Excélsior, Ovaciones**

A través de los servicios digitales del IMSS, los derechohabientes pueden iniciar los trámites de reimpresión de la carátula de su cartilla nacional de salud, en caso de extravío. Una vez concluido el procedimiento por internet tendrán que acudir a su UMF donde recibirán un sello oficial para sumar la carátula a su nueva cartilla. Este documento, que incluye datos personales como: nombre, CURP, número de Seguridad Social (NSS), dirección, edad, género y fotografía, lo puede generar cualquier derechohabiente con su NSS, siempre y cuando esté dado de alta en su UMF y tenga vigentes sus derechos.

## **Avanza Hospital IMSS-Bienestar de Cuajimalpa en la integración de más servicios/La Prensa**

Desde su apertura, el Hospital General IMSS-Bienestar Cuajimalpa ha brindado atención médica a más de 10 mil personas, informó la doctora Nazarea Herrera Maldonado, quien destacó que hasta el momento se han atendido más de 50 partos y se han realizado más de 50 cirugías. En entrevista, la directora general del Hospital General IMSS-Bienestar Cuajimalpa, informó que esta unidad médica de segundo nivel de atención arrancó su operación el 28 de septiembre de 2022 con actividades asistenciales, como consulta externa y urgencias, y a partir de entonces ha ido paulatinamente integrando más servicios. Oficialmente fue inaugurado el 4 de noviembre de 2022, indicó la directora general del HGC al comentar que es a partir de enero de 2023 cuando iniciaron las cirugías y se abrieron áreas de hospitalización.

## **La lucha amarilla en el marco del Día Mundial de la Endometriosis/El Heraldo de México**

De acuerdo con la OMS, la endometriosis es una enfermedad crónica e incurable, que se caracteriza por la presencia de un tejido similar al endometrio que es el revestimiento del útero, fuera de éste; es decir, es cuando este tejido se forma en otros órganos, principalmente de la zona pélvica como los ovarios, las trompas de Falopio y la vejiga, entre otros. Existen casos en los que la endometriosis puede afectar otros órganos del cuerpo como intestinos, pulmones, riñones, y en casos más severos puede llegar a oídos, piel y nariz, los cual no es tan común. En el caso de México, de acuerdo con datos del IMSS, entre 2010 y 2020, se dieron más de 122 mil consultas de especialidad por este padecimiento; sin embargo, aún existe mucho desconocimiento en torno al tema, lo que ha llevado a que se realicen diagnósticos tardíos en las mujeres que la padecen.

## **Pega glaucoma a México: ISSSTE/Ovaciones**

La oftalmóloga con alta especialidad en glaucoma del Hospital Regional "Gral. Ignacio Zaragoza", Adriana Itzel Guerrero Moreno, informó que esta patología es una neuropatía óptica, crónica, progresiva, y suele ser bilateral; afecta al nervio óptico de forma estructural y funcional. Además, agregó, es causante de baja visión y, en etapas avanzadas, ceguera total. "Esta enfermedad nos puede afectar absolutamente a todos, simplemente por la raza y los altos índices de hipertensión, diabetes y factores hereditarios que tiene nuestra población". Cabe destacar que el glaucoma es la segunda causa de ceguera irreversible en México y en el mundo. Datos del Informe Financiero y Actuarial del ISSSTE 2022 <https://bit.ly/3I7NLN4> revelan que el organismo en el curso de un año atendió un millón 48 mil 700 pacientes con diabetes y un millón 271 mil 492 con hipertensión arterial.

### **Van 15 casos de rabia en humanos/La Razón**

La rabia en humanos encendió los focos de alerta en la Secretaría de Salud luego de más de 15 años sin registro de transmisión por mordida de perro, pues en lo que va del año suman 15 casos reportados. El jefe de la Unidad de Inteligencia Epidemiológica Sanitaria Hospitalaria del Hospital Juárez, Antonio Aguilar Rojas, dijo a La Razón que el clima cálido no es determinante para el aumento de casos por rabia humana; sin embargo, el calor sí podría ser un factor que cambia el estado de ánimo de los animales transmisores de la enfermedad. Mientras tanto, la Dirección General de Epidemiología ya monitorea un reciente informe levantado por el gobierno de Sonora en el que se señala el posible contagio de nueve personas que tuvieron contacto con un perro infectado. Ante el riesgo de propagación, el Sistema Nacional de Vigilancia Epidemiológica desplegó protocolos y recomendaciones generales para enfrentar y prevenir la transmisión del virus, que tiene una alta letalidad.

### **Urgen acceso a vacuna/La Razón**

México ocupa el sexto lugar en el mundo de contagios de mpox, según datos de Aids Healthcare Foundation; acusa que falta de vacuna responde a una “decisión política”. La organización destacó que México es el único país que no cuenta con acceso a la vacuna, por lo que urgió a contar con un biológico. Autoridades de Salud han confirmado 51 casos en el país.

### **Reportan más de 9 mil casos de influenza desde octubre/24 Horas**

Desde octubre de 2022 (fecha en que inicia la temporada de influenza estacional) a la fecha se han confirmado 9 mil 61 casos de influenza en el país. Con corte al 11 de marzo, la Secretaría de Salud informó que, del total de casos, 90.9% son debido a influenza AH3N2, 4.0% por influenza A No Subtipificable, 2.8% por influenza B y 2.3% por influenza AH1N1. La dependencia señaló que si bien en las primeras semanas de esta temporada, es decir, de octubre a inicios de diciembre, la curva epidémica de casos se encontraba por arriba de las curvas epidémicas de las últimas cinco temporadas, “actualmente se presenta un descenso”.

### **Hospitales de Secretaría de Salud, entre los mejores del mundo/La Razón, La Jornada, Excélsior**

Los hospitales General “Dr. Manuel Gea González”, General de México “Dr. Eduardo Liceaga”, Infantil de México “Dr. Federico Gómez” y en Instituto Nacional de Nutrición “Salvador Zubirán” (INCMNSZ), todos de la Secretaría de Salud, fueron reconocidos por la revista Newsweek. y la firma global de datos Statista entre los mejores a nivel internacional. A través de la publicación “Los mejores hospitales del mundo 2023” señalan que Gea González y HGM se ubican en los lugares ocho y 11, respectivamente, de un total de 58 seleccionados en México; en tanto que HIMFG y INCMNSZ están clasificados como unidades de especialidad.

### **Sin atender, el 81% de pacientes que solicita trasplante de órganos/Crónica**

La cultura de la donación y trasplante de órganos y tejidos no solo enfrenta desinterés y apatía entre los mexicanos, pues diversas omisiones, lineamientos y normatividad de las autoridades encargadas, generan incertidumbre en esta práctica que en el 2021 apenas logró cubrir el 18. 5% de los pacientes en espera de recibir algún órgano, tejido o célula registrados al inicio de ese año. En 2021, el número de personas que se inscribieron en el Registro Nacional de Donadores Voluntarios fue de 24,780 y se llevaron a cabo 4,427 trasplantes en ese año, lo que significó una cobertura de 18.5% respecto de los 23,905 pacientes en espera de recibir algún órgano, tejido o célula registrados al inicio de ese año. En relación con el perfil de los profesionales de la salud que intervienen en actos de donación o trasplante, inscritos en el Registro Nacional de Trasplantes, se constató que el Centro Nacional de Trasplantes no llevó a cabo, en 2021, la acreditación y evaluación de los profesionales que realizaron actos de disposición de órganos y tejidos ni de los de los Comités Internos de Donación y Trasplante.

### **Ocupados, 60% de espacios para tratar adicciones/El Economista**

De acuerdo con datos de la Conadic, seis de cada 10 espacios disponibles en los centros de rehabilitación reconocidos, tanto públicos como privados, en el país, estaban ocupados por pacientes que buscaban dejar alguna droga, hasta el cierre del 2022. La Conadic tiene registro de 247 centros para rehabilitación de adicciones por drogas como el alcohol u estupefacientes que, en su conjunto, tienen disponibilidad para 10,594 camas, las cuales estaban ocupadas, a la fecha de corte, 6,844 (64.6%). Del total de las instituciones sólo 41 son públicas y los 206 restantes privadas. La entidad con el mayor número de centros de rehabilitación es Sinaloa, en donde el gobierno federal tiene reconocidos y avalados a 40 centros con una capacidad de 2,338 camas, de las cuales estaban ocupadas 1,564 (67%). Le sigue Sonora con 24 centros, con una ocupación de sus espacios de 59%; Baja California tiene 23 centros en donde estaban ocupados 84% de las camas.

### **Celebran 100 trasplantes/Reporte Índigo**

El Hospital General de México "Dr. Eduardo Liceaga de la Secretaría de Salud llegó a sus primeros 100 trasplantes de hígado desde que inició el programa en 2015, luego de que esta semana, especialistas realizaran una intervención de este tipo a una persona adulta. La directora general del HGM, Guadalupe Mercedes Lucía Guerrero Avendaño, resaltó que el hospital ocupa el segundo lugar nacional en trasplante hepático, como resultado de la participación de todo un equipo multidisciplinario liderado por el jefe de Trasplantes, Aczel Cedillo Sánchez.

### **El análisis de la alimentación debe incluir perspectiva social/La Jornada**

La alimentación está ligada al bombardeo mediático, que influye en las actitudes asociadas a todo lo que se consume y se come, concluye el libro Etiquetado, publicidad, tecnología y ¿nuevos consumidores? El trabajo, producto de una recopilación de textos a cargo de la directora de la Facultad de Ciencias Políticas de la UNAM, Carola García-Calderón, refiere que a partir de la pandemia de COVID, proliferó el discurso de procuración de la salud por parte del Estado sobre la alimentación, con fundamento en la NOM-051 sobre el etiquetado octagonal. A partir de la reforma a la Ley General de Salud, sostiene, se deben considerar los elementos que rodean a la alimentación y aquellos productos que no necesariamente son alimentos.

### **Operarse en México sale hasta 85% más barato/Publimetro**

México es el segundo destino turístico de salud a nivel mundial. Entre otros beneficios que ofrece el servicio médico mexicano se permiten ahorros entre 35% y 85% en algunos procedimientos quirúrgicos. El alza en la cifra de extranjeros que ingresan a México para realizarse una operación estética ha traído una derrama económica importante para el país en fechas recientes... () A esto se le suma distintas denuncias en contra de médicos de distintas partes de la República mexicana que han logrado especializarse en clínicas y escuelas de nivel superior que carecen de permisos oficiales. Al respecto, la Asociación Mexicana de Cirugía Estética y Reconstructiva precisó que derivado de la pandemia hubo un aumento de procedimientos cosméticos a nivel nacional, mientras que en las ciudades como Tijuana este fenómeno lleva más de diez años. la Cámara de Senadores ya trabaja para sancionar malas prácticas de profesionistas que abren clínicas de estética, incluso hospitales de diversas especialidades sin contar con los permisos necesarios. Esto debido a las denuncias que han presentado pacientes en varios estados de la República mexicana por procedimientos mal ejecutados o secuelas posteriores a la operación. De esta manera, el Congreso de la Unión busca sacar adelante una iniciativa con proyecto de decreto de reforma a la Ley de General de Salud, la cual establece que sean profesionales de la salud que cuenten con título de grado o certificado de especialidad y cédula profesional los faculte para ejercer este tipo de intervenciones.

### **COVID-19 está en proceso de ser endémico en la Ciudad de México/El Universal**

Luego de tres años de la pandemia de COVID, la Sedesa de la CDMX, Oliva López Arellano, aseguró que la emergencia sanitaria permitió sentar las bases para fortalecer el sistema de salud, con equipamiento en centros de salud y hospitales, y la contratación de 4 mil médicos más que siguen laborando. El siguiente paso es la incorporación de los servicios de la secretaría capitalina al programa IMSS-Bienestar, lo que será a mediados de año, pero antes se intervendrán las unidades médicas y se atenderá la basificación del personal de la Sedesa al IMSS. En entrevista con El Universal, López Arellano recordó que en 2019 se tenía planeado el fortalecimiento de los servicios por medio del programa Salud en Tu Vida, equipamiento en los hospitales e integrar personal médico, pero se intensificó con el surgimiento de la pandemia a principios de 2020, ya que se tuvieron que comprar camas y ventiladores, entre otros aparatos, para enfrentar la emergencia ante los cientos de hospitalizados.

### **Vacuna contra el papiloma sólo es efectiva en menores de edad/La Jornada**

A más de tres meses de que empezara la Campaña Nacional de la Recuperación de Cobertura de Vacunación contra el Virus del Papiloma Humano para niñas de 13 y 14 años, lleva un avance de 83 por ciento en su aplicación, misma que "ha tenido muy buena respuesta de padres y madres de familia", señaló en entrevista la Secretaría de Salud de la Ciudad de México, Oliva López Arellano. Sin embargo, alertó que este biológico sólo funciona antes de que las mujeres comiencen con su vida sexual y no después, por lo que instó a las de edad adulta a estar pendientes de las campañas de prevención de cáncer cervicouterino y practicarse el papanicolau y la colposcopia, "que son servicios que otorgamos en nuestros centros de salud y también en los hospitales".

### **Piden prevención ante calor extremo/Ovaciones, La Prensa**

La Secretaría de Salud de la Ciudad de México recomendó a la población tomar medidas preventivas ante las altas temperaturas que se registran, a fin de disminuir riesgos de deshidratación y enfermedades producidas por exposición excesiva al calor, como insolación o golpes de calor. Indicó que en los 220 Centros de Salud de primer nivel, ubicados en las

16 Alcaldías, se cuenta con un área de Hidratación Oral que está adecuada y destinada para la atención de los pacientes que requieran hidratarse de manera gratuita, sobre todo aquellos que han perdido líquidos. La Sedesa aconseja a madres, padres y/o tutores de niñas y niños, así como personas de la tercera edad, evitar la exposición directa al sol entre las 11:00 y las 15:00 horas, y tomar líquidos constantemente durante el día. Asimismo, consumir frutas de temporada y ensaladas, evitar la exposición directa al sol, permanecer en la sombra e ingerir suero oral.

### **Exigen una mayor atención en la salud de las mujeres/24 Horas**

Judith Ortega Canto, integrante del colectivo Siempre Vivas, señaló que, aunque el cáncer de mama es totalmente prevenible, las mujeres aún mueren por este mal, sobre todo porque no hay los mastógrafos suficientes en Yucatán. En el marco de una manifestación que llevaron a cabo en el centro de Mérida, expuso que, sobre todo en los municipios del interior del estado, las pacientes siguen falleciendo porque no hay las máquinas que debería haber en cada hospital, clínica, centros de salud para realizar las mastografías; “o están descompuestos o no existe”. Ortega Canto señaló que hay información de que unas 128 mil mujeres nunca han sido visitadas en su comunidad y que no han recibido información sobre este problema de salud o acerca de la detección oportuna del cáncer mamario.

### **Recurren a México personas sin seguro/Reforma**

Cientos de pacientes extranjeros ven en la frontera norte de México una oportunidad única para realizarse tratamientos médicos y estéticos no sólo por el menor costo, sino porque varios procedimientos no se practican en Estados Unidos ni Canadá o no tienen cobertura por parte de los seguros, afirmaron médicos especialistas. El perfil del paciente corresponde a estadounidenses y canadienses que no cuentan con seguro médico o dental o que desean realizarse procedimientos que aún no se practica en sus países, como el caso de clips gástricos. Tan sólo en la especialidad de cirugía bariátrica, en Tijuana se realizan mil 500 procedimientos a la semana, con un 999 por ciento de pacientes extranjeros, la mayoría de Estados Unidos y Canadá, pero también de India y Europa, indicó el doctor Santiago Horgan.

### **Pfizer coloca a su vacuna del COVID-19 como el fármaco con más ingresos del mundo/Milenio**

La vacuna de la COVID fabricada por Pfizer reina como medicamento más vendido del mundo en 2022, al ingresar el pasado año más de 35,400 millones de euros. Se trata de una cifra estratosférica dentro de la industria farmacéutica, muy superior a los ingresos generados por cualquier otra terapia en la historia. Gracias a la comercialización de este producto, además, Pfizer ha logrado convertirse en el primer laboratorio que supera la barrera de los 100,000 millones de dólares en facturación en 2022, con un beneficio neto anual de 31,300 millones. Esta vacuna, llamada Comirnaty, encabeza el ranking de los fármacos con más ventas del mundo del pasado año, según los datos proporcionados por la consultora británica Airfinity a Cinco Días. Comirnaty le ha generado 70,000 millones en ventas en los dos últimos años a Pfizer. Fue la primera vacuna en administrarse en casi todo el mundo -también la primera que se usó un producto de ARN mensajero- para frenar la pandemia y la más utilizada en el mundo frente a las versiones de Moderna, Janssen o AstraZeneca.

### **“Si hay evidencias de daños a la salud por el maíz transgénico”/La Jornada**

En la última década, científicos y organismos internacionales han presentado investigaciones sobre las afectaciones del maíz transgénico y agroquímicos como el glifosato en la salud humana, las cuales han sido minimizadas y hasta bloqueadas por los grandes corporativos agroindustriales, mismos que presentan sus propios estudios bajo parámetros que no son suficientes para establecer si provocan o no afectaciones a la salud, advierten especialistas. Actualmente, Estados Unidos presiona a México para retirar un decreto con el cual el país prohíbe la importación y uso de maíz transgénico para consumo humano, es decir, en la cadena masa-tortilla, quedando libre para forraje y uso industrial. La directora del Grupo ETC explicó que la investigación de Séralini se basó en la observación de ratones que durante toda su vida comieron maíz transgénico, dando como resultado el desarrollo de tumores y problemas en sus órganos, lo que sembró a la industria y ocasionó “una caza de brujas” contra el científico y la revista que lo publicó.

### **Mejor calidad y precios detonan turismo médico/Excélsior**

Impulsado por precios competitivos, infraestructura de calidad, una posición geográfica privilegiada, hospitalidad reconocida a nivel mundial, personal altamente calificado y hospitales acreditados ante la Joint Commission International, el turismo médico en México se ha disparado, haciendo de nuestro país una potencia en el tema a nivel global. Entre las intervenciones y tratamientos médicos que más se solicitan en México están algunos como la cardiología, cirugía plástica, oftalmología, odontología y oncología, cuyos precios pueden llegar a ser entre 40 y 80% más bajos que lo que costarían en los países de origen de los turistas, muestran datos de la Medical Tourism Association.

### **Vivir con piel hipersensible/Milenio**

La atópica o eccema es de las 10 dermatitis más comunes a escala mundial y la más frecuente en niños. Al ser un padecimiento inmunitario, crónico y sistémico, algunos dermatólogos mencionan que es "un tipo de piel" que exige cuidados especiales. Es un problema físico que también impacta la salud emocional. Se trata de una piel hiperreactiva, atópica, que se inflama ante diversos factores y provoca resequedad y sensibilidad, comezón, aparición de costras, hinchazón y enrojecimiento, lesiones que suelen atraer miradas y lesionan la autoestima de quien las padece. Se trata de una condición duradera que puede empeorar con el tiempo y en ocasiones las reacciones aparecen y desaparecen de forma intermitente, relacionadas también con el estado emocional del paciente. Los síntomas aparecen tras entrar en contacto con alguna sustancia, por reacciones al entorno o sin razón aparente. Justo este último punto diferencia el eccema de las alergias.

### **Planean construcción de albergues/Reporte Índigo**

La propuesta de proyecto contempla una mejora para la calidad de vida de las personas que tienen familiares hospitalizados. Lo que requieren de forma permanente de servicios médicos. En el Senado de la República se lleva a cabo una iniciativa para la construcción de albergues gratuitos para familiares de enfermos hospitalizados, una propuesta humanitaria con la que se pretende mejorar la atención y el bienestar de pacientes y sus familiares. La propuesta, presentada por la senadora Blanca Estela Piña, consiste en una reforma a la Ley General de Salud, con un proyecto para promover un servicio gratuito de "albergue digno" para los familiares hasta en tercer grado de parentesco de los enfermos internados. Piña Gudiño consideró que las adiciones que contempla su propuesta y que analizan las comisiones de Salud y de Estudios Legislativos, representan un apoyo para miles de familias de nuestro país, que no les es posible pagar un alojamiento, "especialmente en casos de enfermedades graves o prolongadas; lo que pone en riesgo su salud y seguridad".

### **Gerardo Gamba en Las Mujeres de la Unidad de Fisiología Molecular/Crónica**

La Unidad de Fisiología Molecular del Instituto de Investigaciones Biomédicas de la UNAM (IIB), localizada en el Instituto Nacional de Nutrición Salvador Zubirán nació en 1994 con un investigador hombre (yo) y hoy, está compuesta casi en su totalidad por mujeres, a razón de 12;1. La unidad tiene ahora una estructura horizontal, con varias instituciones involucradas. Como analogía, diría que hay investigadores que están asociadas en forma covalente (como eslabones de una cadena, adscrita al IIB o al INCMNSZ) o por puentes de hidrógeno (como la atracción por imanes), porque su adscripción es a otra institución. Pero todas participan en la Unidad tanto en las actividades académicas, como haciendo parte o la totalidad de sus proyectos.